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这几天的世界互联网大

会挺热闹的。有人特地来取

经，有人赶来见朋友，也有人

关心这些大咖背后纷繁交织

的故事。

马云，大概是今年大会

躺枪最明显的一位。有人心

疼他啊，丁磊、刘强东组了两

场关注度颇高的饭局，却都

没有他；好心投入 100 亿做

公益，被人怼“太富有”。

对此，马云会怎么想？

关于饭局，是真的没被邀请，

还是没有赴约？关于那些看

似玩笑的挑衅，他怎么看？

钱报记者在会后对马云

来了一次近一小时的面对面

采访。他说：“随便聊，想聊

什么聊什么。”

为什么不参加饭局？马云笑谈原因
聚聚就好，贴标签就不好了；公益不是道德高地，不能拿来攀比
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为什么穿女式羽绒衣
“我都不知道这是女装”

“啊，来了啊，我还没换鞋呢。”采访约在马云此次大会期

间入住的枕水酒店房间内。眼前的马云，穿着袜子站在地板

上，愣在大家面前，左手还拎着一双皮鞋。

“先休息下，我换双鞋，皮鞋真的是太不舒服了。”他招呼

着。几分钟后，穿着布鞋、绿色“加拿大鹅”羽绒服出来了。

“冷不冷？屋里坐吧。”

“您这件真的是女装吗？”记者问。

“我不知道啊，我看网上说这是女装，我都不知道。”他一

脸懵，瞪大了眼睛，摊了摊手。边上的随行人员解释：“马总从

来不买衣服，别人给他什么，他穿什么。”

“坐这儿吧，这里暖和。”招呼边上的人坐下后，他靠在椅

子上，接过同事给的、上面刻着“阿里体育 风清扬”几个字的

保温杯，头发正好晒在阳光里。

“再给我几颗这个吧。”

“什么？”

“这个，松子，哈哈。”

大概觉得之前的松子味道不错，马云又抬起头，跟同事要

了一盘，就像贪吃的小孩。

为什么不参加饭局
“确实没人邀请我”

饭局的话题是不可避免的。

“确实没人邀请我，当然，邀请我，我也不一定有时间。我

也没去想过参加还是不参加。”马云大笑。

其实，早在前一天，工作人员就告诉记者，饭局当晚，马云已

经在杭州办公了。“杭州比较近，到了年底，事情也多。还有很多

参加大会的朋友想去杭州看看，来的都是客，我得陪他们。”

“饭局挺好的，大家难得一年聚在一起，我觉得挺好的。”

他剥着松子，不紧不慢地说：“菜单，重要也不重要，跟谁吃饭

更不重要，千万别搞到后来这顿饭被贴上标签，那就没意思

了。但我觉得他们不是刻意的。”

饭局对马云来说，就是家常便饭。吃，本身并没有多大意义。

“但是最重要是大家来了，饭桌上是不是聚在一起分享一

些值得业内关注的。”

有人心疼他的孤单，他咬了一颗松子，大笑：“一顿饭就能

打垮我？开玩笑啊。哈哈哈！”

“多大点事儿啊，就一顿饭嘛。江湖是要讲义气，情意的，

不讲争斗。阿里巴巴今天要是想组一个饭局，不会亚于全世

界任何一个饭局。”

马云最喜欢的饭局，与工作无关，唱戏，吹牛，变魔术，天

南海北。而在他心里，乌镇要留下的，不是一顿饭局，是思

想。不能花絮变主菜。

怎么看待刘强东的怼
“公益不能拿来攀比”

就像一个传统节目。每年世界互联网大会，马云都免不

了要被刘强东怼。今年的话题是公益。

刘强东说：“中国人富了，富到什么程度呢？富到一个月

挣一二十亿很难受。”这话，是马云在前不久结束的世界浙商

大会上对浙商们说的。本意是企业大了，责任大了，压力也就

大了。

“做公益要高调，做慈善要低调。慈善是给予，公益是唤

醒，唤醒更多的人参与。公益跟出钱没关系，最重要的是各尽

所能，有力量多出点，没力量少出点。”马云说，“我没一句暗

示，结果变成我们暗示了。我还没去想过这个事。”

在马云看来，公益不是道德高地，也不能拿来攀比。“我最

烦公益的极端主义者，自己做了点，别人不做就不行了。那就

好事变坏事了。”

“公益最主要是净化自己的内心。在于唤醒人心，在于自

己积极参与，公益不是道德高地，切忌站在上面指责别人。大

家各尽所能。没有人有责任必须去做公益，也没有权利去指

责别人不做。做了是热爱，而不是为了树立榜样。”

他举例：“如果婚姻里，对另一半说，我对你是责任，那就

不对了，应该是爱。”

到底是不是首富
“‘富’应该是负责任的‘负’”

有人说，马云是首富，也有人说，马云跌落首富的位置。

总之，一年中，他就在首富——不是首富——首富——不是首

富的舆论中徘徊。

“我肯定不是首富，谁也不想当首富。当首富要走的路是

不一样的，跟今天我做事的风格也不一样，比如结构、股权都

不一样。而且，当首富多痛苦啊。”说这话时，他把五官都皱到

了一起。

马云也穷过，“我一直穷到 2004 年，那时开始有点现金。

我能适应没钱的日子，不能适应有钱的生活。有人讲穷，他们

的穷，我都感受过。”

他说，他理解的首富，“富”应该是负责任的“负”，阿里巴

巴做到今天这个规模，“公司这么大，你得负责任。”

有人说，中国人已经富到可以全球买买买了，却还有那么

多的贫困人口生活在水深火热中。马云有什么话说？

“中国人能全球买买买多好啊，如果中国人不能买买买，

那么过去三十年我们在干嘛？我们的努力就是为了让我们的

后代活得更好。”

“先富帮后富，我们就是先富帮后富最大的受益者。这也

是我近几年在我的朋友圈里讲得比较多的。但我并不觉得它

是道德高地。比如我们拿出100个亿去脱贫，这100亿里，绝

大部分是员工自己掏的，这些员工也是先富帮后富的受益者，

现在，他们也要去帮助更多的人。我们最主要是行动，是参

与，而不在于钱。有些字比较刺耳，结果让企业家不高兴，被

捐助的也不高兴。“

“做慈善啊，有的时候也是对别人的一种尊重。”他说，“有

些人很有钱却很穷。金钱富有，没有思想。真正的富有是内

心丰富。信用是最大的财富。”

你觉得有企业站在阿里对立面吗
“我们私下都是朋友”

在外界看来，强大的阿里也是孤独的。那些曾经扶持、投

资过的有几家企业，现在看似也站在了阿里的对立面。

对此，马云是释怀的，把这一切归为商业竞争的必然结果。

“那些企业背后都站着谁？”马云说，比如滴滴创始人兼

CEO 程维，还是从阿里出去的，“你问问他，跟我关系怎么

样。我们私下都是朋友，都很好，都是外面传的。有竞争肯定

就存在外界看来的站队。其实不是。我跟马化腾关系也很

好，我们经常在一起做公益。因为我们各自代表客户利益、合

作伙伴利益、股东利益、企业利益，没办法。”

他说，阿里的战法可能跟别人不太一样。有些企业是“统

战思想”做得很好，而阿里是围棋的“共存思想”。“我们有我们

的生态，我们没必要去团结谁跟谁干，那些打法不是我们的风

格，但是商业竞争没有对错。”马云说。


